



Dimanche 2 février 2025
4^{ème} dimanche du Temps ordinaire
Présentation du Seigneur
Journée mondiale de la vie consacrée

Bulletin n° 1408

La FÊTE de la CHANDELEUR

Le 2 février, l'Église catholique fête la présentation de Jésus au Temple, plus connue sous le nom de la fête de la Chandeleur. Quatre questions-réponses pour comprendre l'origine et la signification de cette fête.

1/Quelle est l'origine de la fête de la Présentation au Temple ?

Le 2 février, quarante jours après Noël, l'Église célèbre **la fête de la Présentation de Jésus au Temple**. L'évangéliste Luc rapporte en effet la prière du vieillard Siméon tenant Jésus entre ses bras : « *Mes yeux ont vu ton salut que tu as préparé à la face de tous les peuples : lumière pour éclairer les nations païennes, et gloire d'Israël ton peuple* » (Luc 2, 30-32). Parce que Jésus est la *lumière du monde*, on associa à la célébration de cette fête des chandelles allumées. La Présentation de Jésus au Temple devint aussi la *Festa candelarum*, la « Chandeleur ». Aujourd'hui, on bénit les cierges pour rappeler que Jésus est lumière du monde.

2/Quelle est la signification de la fête de la Chandeleur pour les chrétiens ?

La fête de la présentation au Temple est considérée par l'Église comme la « Théophanie du quarantième Jour » : après Noël et l'Épiphanie des Mages, c'est une nouvelle manifestation de Jésus qui est ainsi célébrée par les chrétiens.

3/Pourquoi mange-t-on des crêpes à la Chandeleur ?

La célébration de cette fête, associée à la lumière et à des chandelles, est attestée dès le IV^e siècle à Jérusalem par la pèlerine Éthérie (ou Égérie) dans le récit de son voyage. C'est à la fin du Ve siècle que cette association fut officialisée par le pape Gélase I^{er} qui, le premier, organisa le 2 février à Rome des processions aux flambeaux, reprenant au compte de l'Église les rites païens des *parentalia romaines* et des *lupercales* dédiées au dieu Pan. Il aurait offert, aussi, des *oublies* – ou galettes – aux pèlerins. Ainsi serait née la tradition des crêpes à la Chandeleur.

4/ Comment est célébrée la Chandeleur ?

Dans les églises, la célébration commence par une bénédiction de cierges et une procession de la lumière. Les torches sont aujourd'hui remplacées par des chandelles bénies que l'on conserve allumées, autant pour signifier la lumière que pour éloigner le malin, les orages, la mort, etc.

Dans les maisons, la tradition est de faire des crêpes, dont chaque famille détient une ou deux bonnes astuces pour qu'elles soient d'autant plus appréciées par ses convives...

Père Joël Urion

À SAVOIR DANS LA PAROISSE

• **Au Carmel.** - La messe de **jeudi 6 février** ne sera pas célébrée à 8 h 30 mais à **12 h**, avec le presbyterium du diocèse. **Dimanche 9 février**, parcours-découverte de l'oraison, **de 15 h 45 à 17 h**.

• **Journée de la vie consacrée à l'EBSN et au Carmel.** - **Dimanche 2 février** la messe à **10 h**, célébrée par Mgr Grégoire Drouot, sera à la chapelle du Noviciat (attention places limitées). Après la messe et la lectio divina, un repas partagé est prévu à l'Espace Bernadette, **dimanche 2 février à 12 h 45** (chacun apporte salé ou sucré).
Merci de nous préciser votre présence et le nombre de personnes avant jeudi 30 janvier, au Carmel : 03 86 57 09 75 ou carmelnevers@gmail.com.

Après le repas, au Carmel, à **15 h**, adoration, à **17 h** vêpres.

• **Fête de Notre-Dame-de-Lourdes.** - **Mardi 11 février** s'ouvrira l'année Bernadette. À **18 h**, messe solennelle, à **19 h 30**, repas festif (inscription nécessaire), à **20 h 30**, témoignages *l'inattendu de Dieu dans nos vies*.

- Samedi 1^{er} février
Messe → **18 h 30**, à l'église Notre-Dame-de-Lourdes, messe dominicale
- **Dimanche 2**
4^{ème} dimanche du Temps ordinaire
La Présentation du Seigneur
Journée mondiale de la vie consacrée
Messes → **8 h 30**, au monastère du Carmel (**15 h** adoration, **17 h** vêpres)
10 h, au sanctuaire Sainte-Bernadette (chapelle du Noviciat)
(après la lectio divina, repas à 12 h 45, inscription nécessaire)
10 h 30, à l'église Saint-Pierre
18 h 30, au monastère de La Visitation
- Mardi 4
Messe → **8 h**, au lycée Notre-Dame (chapelle de l'Espérance), laudes à 7 h 50
- Mercredi 5
Messes → **7 h 15**, au lycée Notre-Dame (chapelle de l'Espérance)
8 h, au sanctuaire Sainte-Bernadette
- Jeudi 6
*Messe du Presbyterium au Carmel à **12 h** (pas de messe à 8 h 30 ce jour-là)*
Adoration du Saint-Sacrement, au monastère de La Visitation, **de 17 h à 18 h**
Adoration du Saint-Sacrement, au sanctuaire Sainte-Bernadette, **de 16 h à 17 h**
- Vendredi 7
Messe → **18 h**, à l'église Saint-Pierre
Adoration du Saint-Sacrement, au monastère de La Visitation, **de 17 h à 18 h**
- Samedi 8
Messe → **18 h 30**, à l'église Notre-Dame-de-Lourdes, messe dominicale
- **Dimanche 9**
5^{ème} dimanche du Temps ordinaire
Dimanche de la Santé
Messes → **8 h 30**, au monastère du Carmel (découverte de l'oraison **15 h 45 - 17 h**)
10 h, au sanctuaire Sainte-Bernadette
10 h 30, à l'église Saint-Pierre
11 h, à l'église de Challuy
18 h 30, au monastère de La Visitation

Autres messes quotidiennes en semaine : 8 h 30 (sauf le lundi et le mercredi : **18 h**), monastère du Carmel ;
11 h, monastère de La Visitation ; **11 h 30**, sanctuaire Ste Bernadette

DANS LE DIOCÈSE

• **Formation.-** "Connaissance d'un maître spirituel : Thérèse de l'enfant Jésus", animée par le père Yannick Bonhomme, carme d'Avon, **les 1er mars (9h30-17h) et 2 mars (10h-16h) à la Maison du diocèse.** *Inscriptions auprès de Claire Sébastien 06 34 21 12 39 ou clairesebastien@orange.fr* (si vous souhaitez déjeuner, envoyer le chèque de 18 € par repas au secrétariat de l'évêché, 31 rue Gustave Mathieu 58000 Nevers).

• **2^{ème} édition du Pélé VTT nivernais.-** Avant le pèlerinage du 4 au 8 juillet, une journée VTT, pour les collégiens, est prévue à Vandenesse **le 15 mars, de 9 h à 17 h.** *Inscriptions en ligne avant le 13 mars sur <https://bit.ly/vtt15mars>*

Renseignements evangelisation.jeunes.vocations@nievre.catholique.fr

• **Retour dans la Nièvre.-** Le Père Hilary est heureux de vous annoncer son retour dans la Nièvre.

Chers amis,

Me voici de retour dans cette ville où je retrouve tant d'amitiés et tant de bons souvenirs, je ne peux pas vous cacher que c'est une chance que le bon Dieu m'a donnée, car j'ai énormément de plaisir à vous retrouver tous, y compris tous les nouveaux nivernais.

Dans les nombreuses missions qui m'ont été confiées dans des pays très étrangers, où j'ai fréquenté beaucoup de personnes croyantes ou moins croyantes, j'ai appris que le vrai bonheur n'est pas de ce monde, mais bien dans celui que Dieu nous a promis.

J'ai retenu quelques phrases qui vont nous aider : Quand la présence de Dieu s'impose, tout est victoire ; Quand grâce se manifeste, tout est guérison ; Quand sa sagesse se pratique, tout est amour ; Et, quand sa main se pose sur toi, tout est bénédiction.

Que cette bénédiction soit sur vous tous ! Ce sont mes vœux pour cette nouvelle année. N'oublions pas La Vierge Marie tellement présente pour nous partout et toujours. Des Pyrénées où je l'ai laissée, elle m'a envoyé retrouver sainte Bernadette pour que nous n'oublions pas cette petite sainte pyrénéenne qui a voulu nous honorer de sa présence et rester avec nous pour toujours.

Enfin je tiens à vous rappeler que ma vocation a toujours été « pêcheur d'hommes » ce qui m'a permis, avec l'aide de la Vierge Marie et de l'Esprit -Saint de ramener à Dieu, bien des âmes que l'on croyait perdues et qui, elles-mêmes, se croyaient perdues.

Au plaisir de vous voir, très fraternellement,

Père Hilary

